

Jean-Pierre Van Staëvel est professeur d'archéologie à l'Université de Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Archéologue de formation et spécialiste de l'Occident musulman médiéval, il a consacré sa thèse de doctorat (Université Lyon 2, 2000) à l'exploitation des sources jurisprudentielles musulmanes traitant de problèmes de propriété immobilière dans les villes de l'Islam d'Occident au Moyen Âge (*Droit mâlikite et habitat à Tunis au XIV^e siècle. Conflits de voisinage et normes juridiques, d'après le texte du maître-maçon Ibn al-Râmî*, Le Caire, 2008), puis son habilitation à diriger les recherches (Université Paris IV, 2006) aux modes d'habiter en al-Andalus (*Matériaux pour une histoire de la maison urbaine en al-Andalus, IX^e-XIII^e siècles*, à paraître). Ses travaux actuels portent sur les aspects matériels des communautés religieuses musulmanes (ermites, ascètes, soufis), et notamment sur l'institution du *ribât* (lieu de retraite et de militance), ainsi que sur les modes de vie et de production des sociétés rurales, notamment montagnardes, dans le monde islamique. Il codirige deux missions archéologiques franco-marocaines, l'une sur le *ribât* d'Igiliz, berceau de l'Empire almohade, l'autre sur le *ribât* de Tît n-Fitr.